

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN LOGROÑO, UNA PESETA al mes. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado. CINCO PESETAS.—Trimestre vencido, TRES PTAS. VEINTE CINCO CÉNTIMOS. EXTRANJERO, SIETE PESETAS trimestre.

Anuncios a precios convencionales. Comunicados a UNA PESETA línea. Número suelto, 5 céntimos

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCION Y ADMINISTRACION Calle de Sagasta, núm. 25, bajos Teléfono, núm. 7

PEREDA OCULISTA Muro de la Penitencia, 13, anexo. Consulta diaria y operaciones de 11 a 1 y de 3 a 4. Gratis a los pobres.

Gran FERIA DE GANADOS EN LOGROÑO DEL 8 AL 12 DE JUNIO DE 1904 Premios en metálico y diplomas Cuadras y paja gratis para el ganado mular y caballar.

El cultivo del tabaco El ministro de Hacienda ha dictado una real orden nombrando la Comisión que ha de informar al Estado acerca de los ensayos que la Compañía Arrendataria de Tabacos ha realizado sobre el cultivo del tabaco en España.

REAL ORDEN Instruído señor: El cultivo del tabaco en España es tema cuya discusión, de interés nacional, se prefiere por las autoridades en el planteamiento. Notoria la posibilidad de obtener la hoja en nuestro suelo, y sugestionada tal vez la imaginación pública por los precios que alcanza el producto elabrado, se ha solicitado plantar un régimen de libertad que sería incompatible con la seguridad del Monopolio y una de las principales rentas del Presupuesto.

Dispuesto por la ley de 22 de abril de 1887 que se hicieran ensayos del cultivo, ha completado la Compañía Arrendataria de Tabacos, con los apéndices y datos que elevó en 16 de diciembre de 1903 a este ministerio, la Memoria 4 que se refiere a la condición 12.ª de su convenio con el Estado, acompañando en documentos originales los comprobantes de todas las operaciones que se describen y de las cuentas que son parte a la conclusión. Esta, en la Memoria, aparece como negativa no conviniendo, a juicio de la Compañía, que se autorice el cultivo; si bien añade que, en todo caso, habría de ser limitado a determinadas regiones de la península.

SECCION DE HARO HARO La mojiganga de ayer Para ayer se había anunciado pomposamente una gran corrida de novillos y vacas, en nuestra plaza de toros. A cualquiera cosa se llama gran corrida.

PERO cuando se aprecia que cabiendo obtener dicha cantidad en 2000 hectáreas de cultivo, sería esta producción de poca importancia, comparada con los peligros que se correrían en la autorización, se soslaya en cierto modo lo que fuere menester examinar, y es, a saber: si han de considerarse en tan escasa monta para la economía nacional los beneficios que en la propia Memoria se señalan, ó si el peligro es realmente tan indeclinable que obligue de plano a renunciar al beneficio.

NO parece que se deba admitir, de primera intención, que el resguardo que actualmente se estima eficaz para imponer una prohibición total, se torne cara forzosamente en baldío para intervenir los ensayos que realizaren los particulares; dentro de las condiciones, y en su caso, dentro de las normas, que se señalan en una autorización. Mientras tanto, no debe este ministro desear fácilmente la posibilidad de un cultivo nuevo que trascienda por de pronto a la producción de 3 millones de kilogramos de tabaco nacional. En ningún departamento ministerial se ha de exigir tanto ni tan obligado celo en la defensa de las rentas saneadas del presupuesto de ingresos.

MÁS no se exigen en los presupuestos del Estado ni cabe que los ministros de Hacienda se desentendieran de la resultancia económica de los impuestos. Las mismas razones que aconsejan atender y costear la esperanza de obtener en España alguna parte de los textiles que nuestras industrias reciben como primera materia del extranjero, obligan a tener muy en cuenta las ventajas que se hallarían en producir, en alguna proporción, la hoja del tabaco, cuyo coste grava también a manera de censo el presupuesto de nuestras obligaciones internacionales. Conviene, por tanto, que sobre los propios datos y elementos de juicio acumulados por la Compañía Arrendataria de Tabacos, con gran celo en el desempeño de su obligación y con absoluta lealtad en los términos de su informe, recaiga otro examen, en el que

se aequilaten y contrapesen—sin el perjuicio que para la Administración pública puede crearse en la sugerencia de sus privativos deberes y en el inclinar siempre a preferir lo conocido—las deficiencias positivas y las ventajas prácticas que para la economía nacional se ofrecieren en el nuevo cultivo.

EN su consecuencia, el rey (que Dios guarde), se ha servido disponer que la Comisión que se nombra de su real orden, compuesta del señor conde de San Bernardo, senador del reino, ex ministro de Estado y vicepresidente de la Cámara Agrícola de la provincia de Madrid, presidente; de don Juan Alvarado, diputado a Cortes, y don Celedonio Rodríguez, ingeniero agrónomo, vocales, y del señor duque de Alba, diputado a Cortes electo, vocal secretario, informe a este ministerio, con vista del expediente original de los ensayos realizados por la Compañía Arrendataria de Tabacos, previas las informaciones supletorias que en esclarecimiento de hechos considere necesarias, y asimismo requiriendo y oyendo cuantos pareceres estime convenientes a la conclusión, acerca de los extremos siguientes:

(A) Ventajas positivas ó relativas que para la agricultura nacional se representen en el cultivo, dentro de notorias limitaciones que le impone la naturaleza.

(B) Forma en que pudiere ó debiere iniciarse ó autorizarse dicho cultivo, entendiéndose, en su caso, comprendida la exclusiva del cultivo en el Monopolio de la explotación, y autorizando a la Compañía Arrendataria para tomar en arriendo terrenos al efecto idóneos: ó llamando a los agricultores a tomar parte en una ampliación de los ensayos, en que públicamente se comprobarán los resultados obtenidos, a la vez que se recogerán las posibles é inmejorables ventajas.

(C) Precedimiento que en este caso debería seguirse para el llamamiento de los particulares, previo anuncio de las condiciones en que se les hubiera de expedir una autorización, y del precio a que se podría pagar la cosecha, de lograrse determinados requisitos en su calidad.

(D) Preferencia que por sus condiciones naturales merezcan unas u otras regiones, para iniciar en ellas el cultivo.

(E) Reglamentación de las manipulaciones que requiere la hoja hasta poderse utilizar en fábrica, ora atribuyendo a la Compañía Arrendataria la vigilancia de los secaderos particulares, ora reservando a la misma la exclusiva instalación de secaderos por cuenta de la Renta, cuando menos en el período que se conceptuare como de enseñanza práctica del cultivo.

Entendiéndose las anteriores especificaciones sin perjuicio del informe sobre cualquier otro extremo que a la competencia de la Comisión le sugiriese su celo por el público interés; y habiendo ella de tener presente la conveniencia de formular su dictamen en plazo que no exceda de cinco meses, a los efectos, en su caso, del conocimiento de las Cortes, y con su beneplácito, de las siembras que antes del mes de febrero de 1905 se hubieren de autorizar.

De real orden lo digo a V. I. para su conocimiento y fines que procedan. Dios guarde a V. I. muchos años. Madrid, 6 de mayo de 1904.—Osma.

Rusia y Japón (POR CORREO) Situación de las tropas Aunque la prensa inglesa no puede prescindir de sus simpatías por el Japón, tiene más datos y mayor conocimiento del país que los periódicos de otras naciones, y por eso conviene saber sus apreciaciones, siempre que se tenga en cuenta aquella manifiesta parcialidad.

A continuación damos un extracto de cómo juzgan la situación de los beligerantes después del paso del Yalu por los japoneses. Por el distrito de Yang Huang Chang y el distrito de Tai Tsing Tsun, el Yalu y esta plaza ocupados por el ejército del general Kureki; la totalidad de la península de Liao-Tung, excepto Port Arthur, pueden del segundo ejército mandado por el general Okon; Ying Kow y Nin Chang evacuados precipitadamente y abierto al desembarco del tercer ejército japonés en villa de hace ya algunas semanas; Port Arthur cercado por mar y por tierra; Dainy ocupado por las tropas japonesas y cuyos muelles construidos por los rusos a fuerza de millones, facilitarán el desembarco de la artillería de sitio necesaria para las operaciones contra Port-Arthur. Tal es en pocas palabras la situación actual de los japoneses.

La situación de los rusos es más compleja y menos fácil de resumir. Si ha afirmado, estos últimos días que el general Kouropatkin cuando partió para la Manchuria había perdido un millón de hombres para realizar un plan de operaciones. De ser esto cierto, se verá obligado a alterar sus proyectos de un modo radical, pues según testimonios que recién enteros crédito, las fuerzas que su disposición tiene no pueden pasar de 200.000 hombres. El coronel Gaedke, correspondiente militar del Berliner Tageblatt, a cuya disposición las autoridades rusas parecen haber puesto las facilidades necesarias para que se forme una opinión exacta, duda que aquellas fuerzas excedan de 200.000 hombres. Si se tiene en cuenta que este cuar-

Suponemos que el alcalde habrá tomado la determinación que el caso requiere, al objeto de que el público obtenga cumplida satisfacción. Y en ese supuesto, no decimos más sobre este particular.

La reseña de la corrida, no la hacemos, porque hemos perdido los papeles de las notas. Sólo conservamos en la memoria que Leocadio Aragónes vistió ese día el traje de luces, y que lo lleva con mucho lucimiento.

El fué el primero en abrirse de capa en cuanto se presentó el toro en el redondel, bregando con valentía y él fué quien se plantó de rodillas con el trapo en alto para recibir la primera acometida del segundo bicho, intentando un quiebro.

Con los palos estuvo atrevido y entró a banderillas, una vez estuvo en la arena y siempre con arrojo, buena voluntad y deseos de arrear.

Obtuvo muchos aplausos y recogió bastantes vacas.

La capa de vacas, sin novedad... en la enfermería. Los aficionados del pueblo, casi todos, se reservaron para otra ocasión. Oraron perfectamente.

Que toros, los que cobran a esos colates trasmarinos que tienen un ajuste alzado con el sastrero para que los provea de ropa.

El gasto de percalina lo hicieron cuantos gofos de los que en esta época empezaban a salir a provincias. Las vacas estaban flaquísimas; malas intenciones y pies tenían; les faltaba poder.

Una novedad hubo; que asistieron las dos bandas de música de la localidad. Las dos tocaron, alternando durante el espectáculo. Respecto del mérito artístico de una y otra, se hicieron, como es natural, comparaciones. No hemos de consignar aquí la que salió mejor librada en el reparto de los elogios, porque no nos gusta fomentar antagonismos ni crear rivalidades entre dos corporaciones en que no debe existir otra cosa que esa saludable emulación que hace trabajar con fe en todas las manifestaciones del arte.

Peripicias de la lidia. Detrás de un torero saltó el segundo novillo al capiteón, y el peón, por alzarle del bicho, volvió a saltar la valía, cayendo de coronilla al ruedo. El gofo fué tremendo, pero el machac no se retiró a la enfermería.

El que hacía de espada, al entrar a matar el segundo, saltó trompicado, y del porrazo que recibió en el estómago tuvo que volver los garbanzos a presencia de todos. Tampoco necesitó asistencia facultativa.

Y hacemos punto en esta divertida historia.

Noticias Ayer, a las seis de la tarde, recibieron cristiana sepultura los restos mortales del señor don Benito Guardo, que falleció en la madrugada del mismo día, después de larga y penosa enfermedad.

Acompañamos a su apreciable familia en el sentimiento.

Ha salido para Madrid nuestro estimado amigo don Augusto Almaraz, májico Estelar de nuestra ciudad é infatigable defensor de la clase.

En la enfermería de la plaza de toros, ayer, fué curado de una herida en un muslo el cortador Francisco Martínez, quien estando con su compañero Alberto Andrés desollando uno de los novillos muertos en la lidia fué alcanzado inadvertidamente por el cuchillo de Alberto al meter éste la herramienta en la res.

La lesión, afortunadamente, no tiene importancia.

Ha regresado de su expedición a Andalucía y Cataluña nuestro amigo don Vicente Bodegas. 13 de mayo.

LOS TOROS A las cuatro y media comienza la corrida, con un tiempo hermosísimo y un lleno en la plaza. Preside el señor Bayo (don Angel). A los acordes de un bonito pasodoble se verifica el paseo. (Salamanca) vino de grana y oro, y Moreno de San Bernardo, negro y oro; y lo van lo posiciones dan salida a Guin lalero, negro, corapierto.

Saló el mozo, muy vivo y le paran los espadas con unas buenas pasadas, tomando el toro el olivo.

Vuelve el Salamanca (quino) y pasa con mucha serenidad, y el Moreno compete dignamente.

Rafael Espejo (a) «Cuqui» cita de largo y pone un par un poco caído.

Cecilio Rodríguez (a) «Panteret» chico, le coloca un par con macha sal y pimienta.

Vuelve Cuqui, que prende un palo a la media vuelta. Panteret otro también a la media vuelta, y pasa el animal a manos del Salamanca, que después de brindar, y tras varios pasos, suelta una buena estocada, un poco lateral, delantera, y el toro necesita pantilla.

Se presenta el segundo bicho, conocido por Niño, negro zafino.

Este animal es muy majó, pues corre que se las pela y si no le echan el trapo da más vueltas que una rueda. El Moreno veroniqua, y al quedar desarmado lo torca a cuerpo genil.

Tocan a banderillas y Juan Espejo (a) «Murciano» coloca un par. Justo

de millón de soldados, considerando que a este número alcance el efectivo de hombres, se encuentre repartido entre puntos tan distantes unos de otros como Vladivostok, Kharbin, Kirini, Mukden y Liao-Yang, se deducirá inmediatamente y sin grandes esfuerzos la imposibilidad de que operen grandes batallones, como han querido dar a entender algunos críticos para vaticinar desde que comenzó la guerra el triunfo de las armas rusas.

Con el desembarco en la Manchuria del tercer ejército japonés, desembarco que se efectuará cuando el Estado Mayor de Tokio ordene, la superioridad numérica estará del lado de los japoneses, que tendrán por otra parte la ventaja inmensa de poder concentrar sus fuerzas en un solo y mismo punto sin gran dificultad, cuando crean llega lo el momento de dar un golpe decisivo.

Además tienen otra ventaja, cuando menos tan importante en la guerra moderna, como la de los nutridos batallones, y es la de los grandes cañones.

Está hoy plenamente reconocido que los triunfos alcanzados por los boers al principio de la guerra del Transvaal sobre las masas más numerosas del ejército británico, fueron debidos, en gran parte, a la superioridad de su artillería con respecto a la de sus adversarios.

La batalla de Kion Lien-Chan ha demostrado que la misma superioridad goza el ejército japonés.

Otro enemigo, no menos terrible que los japoneses, amenaza a las tropas del Zar.

El Daily Telegraph recibe de San Petersburgo noticias diciendo que el tifus, la disenteria y la viruela hacen estragos en la guarnición de Mukden, y que con este motivo ha sido pedido con urgencia a San Petersburgo un contingente de 100 médicos.

A propósito de esto hay que recordar la reciente publicación por el Daily Chronicle de una carta sensacional de su corresponsal en Kharbin, según la cual, las precauciones higiénicas más elementales no se han tomado, con lamentable negligencia, siendo ca seguro que, de no operarse un milagro, cuando se presenten los grandes calores estivales se declarará el terrible cólera morbo asiático.

Todas estas circunstancias reunidas hacen pensar que el movimiento de retirada comenzado el primero de mayo desde el Yalu, podría muy bien ser que no se detuviera en Mukden ni siquiera en Kharbin, repliegándose las tropas rusas en la región transbaikaliana.

Sección de Sto. Domingo SANTO DOMINGO Las fiestas Día 11.—Sigue la afluencia de forasteros.

Los paseos se ven animadísimos, haciendo los mil bellos pimpillos sus contorneados cuerpitos y derrochando sal y gapeaza.

En el Espolón hay momento que no se puede pasear por algunos sitios, de bido a la aglomeración.

La banda de Bailén ejecuta con exquisito gusto las distintas y variadas piezas de su extenso repertorio, quedando complacidos el público.

Los villancicos cantados durante la elevación de la rueda del gran maestro Blanco, resultaron preciosos.

Día 12.—A las seis de la mañana se ha distribuido el almuerzo del santo, compuesto de las viandas paseadas en procesión los días anteriores.

Estal la devoción del Santo, que rara será la persona del pueblo que deje de comer para desayunar, aunque no sea más que un garbanzo.

Y no sólo en el pueblo, pues a los amantes del mismo, allá donde se encuentran, les remiten sus familias un poco del citado condimento.

A las siete pasea las e dnos la banda de Bailén con una bonita diana.

El concierto en el Espolón, de diez y media á doce resultó de lo mejor de lo que puede darse.

Terminado éste, la gente acude a la catedral a rezar los credos, y mientras los cuales nos hace pasar un buen rato la capilla con sus hermosos acordes.

Sección de Haro HARO La mojiganga de ayer

PERO cuando se aprecia que cabiendo obtener dicha cantidad en 2000 hectáreas de cultivo, sería esta producción de poca importancia, comparada con los peligros que se correrían en la autorización, se soslaya en cierto modo lo que fuere menester examinar, y es, a saber: si han de considerarse en tan escasa monta para la economía nacional los beneficios que en la propia Memoria se señalan, ó si el peligro es realmente tan indeclinable que obligue de plano a renunciar al beneficio.

NO parece que se deba admitir, de primera intención, que el resguardo que actualmente se estima eficaz para imponer una prohibición total, se torne cara forzosamente en baldío para intervenir los ensayos que realizaren los particulares; dentro de las condiciones, y en su caso, dentro de las normas, que se señalan en una autorización. Mientras tanto, no debe este ministro desear fácilmente la posibilidad de un cultivo nuevo que trascienda por de pronto a la producción de 3 millones de kilogramos de tabaco nacional. En ningún departamento ministerial se ha de exigir tanto ni tan obligado celo en la defensa de las rentas saneadas del presupuesto de ingresos.

MÁS no se exigen en los presupuestos del Estado ni cabe que los ministros de Hacienda se desentendieran de la resultancia económica de los impuestos. Las mismas razones que aconsejan atender y costear la esperanza de obtener en España alguna parte de los textiles que nuestras industrias reciben como primera materia del extranjero, obligan a tener muy en cuenta las ventajas que se hallarían en producir, en alguna proporción, la hoja del tabaco, cuyo coste grava también a manera de censo el presupuesto de nuestras obligaciones internacionales. Conviene, por tanto, que sobre los propios datos y elementos de juicio acumulados por la Compañía Arrendataria de Tabacos, con gran celo en el desempeño de su obligación y con absoluta lealtad en los términos de su informe, recaiga otro examen, en el que

de distribuirlo uno ú otro, se produjo una cuestión entre Ciriaco García y Antonio Urbina que por entonces no tuvo consecuencias. Hasta aquí los hechos en que están conformes, a saber, que es el más importante, es sobre lo que ocurrió después, haciendo cada cual su relación, fundándose en los antecedentes; ya que no hay testigos presenciales ni más declaración que la prestada por el procesado.

Lucía (a) «Cuatro dedos» otro. Repite el Murciano con medio.

El Moreno es el encargado de despacharlo con una faena un poquito «preventiva», por ser un toro de entidad. Da un pinchazo y una media estocada, sin necesitar más para el arrastre.

Vivoro, negro listón es el tercero. Vaya un Tabernero alegre, que aunque procede del campo, olvidado de lo verde

sale siempre a lo colorado. Sale con muchos pieses y acudiendo con cariño al capote, el Murciano (peón) se abre de capa, pasando muy bien, hecho un maestro. Los espadas hacen cuanto pueden.

Punteret le cuega dos medios pares a la medi vuelta. Cuqui coloca otro igual, que es aplaudiendo.

Este mismo, después de dejar los palos, y mientras brinda el Salamanca, quino a los señores Apodaca y Villangómez, de Bilbao, prepara el bicho para bien morir.

Con uno cambiado y tres naturales dispone Julián al animal para dar una cosa, a la hasta la taza.

Los señores indicados Apodaca y Villangómez obsequian al Salamanca quino con un pápiro del Banco.

Y va el último: Carriñoso, negro zafino, muy bonito.

Se lo disputan los chicos, pues el bicho se les presta y así le tocan la testa.

Como también el hocico. El Salamanca se adorna con el capote y el Moreno lancea y termina con una de farol, volviendo la espalda al de Salamanca.

El Cuqui también se abre de capa. El Moreno quiere ponerle la montera.

Al banderillero, el público pide que lo hagan los maestros. El Moreno de San Bernardo se excusa, y coge las banderillas del Salamanca quino, que intenta quebrar, pero el toro no se le presta.

Vuelve y pone de frente un buen par. El Murciano coloca los rehiletes también con gracia y pasa el toro a manos del Moreno.

Brinda por el senador señor Tejada. Breves pases y pone fin a la corrida soltando una estocada caidita.

El señor Tejada, entrega al Moreno otro billete.

Nota simpática El alcalde de Haro no quiso presidir la novillada de aquella ciudad y ha venido a presenciar la nuestra. De haber estado apercebido este pueblo, nada más justo que una buena ovación se le envía desde aquí.

13 de mayo.—S.

POR TELEGRAFO Santo Domingo, 13.—7, t.

Segunda corrida También hoy se lidiaba ganado de don Manuel Sánchez Tabernero, del campo de Lion (Salamanca), que hasta ahora va resultando muy superior.

En la plaza había una buena entrada.

El primer bicho atenía por Cantarillo y con él se luce Salamanca quino, Marinar, le al rna bien el morrillo con las banderillas y Punteret prende sólo un palitroque Salamanca quino des pacha al toro con un pinchazo y una estocada tendida.

El segundo bicho se llamaba Morisco y era negro como sus hermanos. Con los rehiletes queda bien Murciano y regular Cuatro dedos. Moreno de San Bernardo se deshace de su enemigo aceptablemente.

En el tercero se adorna mucho los espadas haciendo muerteras; luego cogen los palos y lo banderillero muy bien. Salamanca quino lo mata regularmente.

El cuarto lo parea Murciano y Cuatro dedos, quedando bien el primero y superamente el segundo. El Moreno dá fin a la corrida matando muy bien al bicho.

Prostíbulo con acierto el señor Caballero.

El público quedó satisfecho. Las fiestas se deslizan sin incidentes y muy animadas. La música de Bailén es muy aplaudida.

Para el día de San Isidro está anunciada una corrida de dos toros que matará el espada Cerote, ejecutando la suerte con zancos. A los seis se soltarán cuatro vacas para los aficionados.—Sáenz.

AUDIENCIA HOMICIDIO EN SOTES Ante el tribunal del Jurado tuvo lugar ayer la vista de la causa instruida por este Juzgado a consecuencia de los hechos ocurridos en el pabellón de Sotes el día 27 de septiembre último.

Como recordarán nuestros lectores, en la mañana del día 28 del citado mes apareció muerto violentamente el vecino de dicha villa Ciriaco García. Practicadas diligencias, se detuvo a varios mozos de aquel pueblo, hasta que, aclarados los hechos, se consideró como único autor a Antonio Urbina Alvarez, que ayer ocupó el banquillo de los acusados.

de distribuirlo uno ú otro, se produjo una cuestión entre Ciriaco García y Antonio Urbina que por entonces no tuvo consecuencias.

Hasta aquí los hechos en que están conformes, a saber, que es el más importante, es sobre lo que ocurrió después, haciendo cada cual su relación, fundándose en los antecedentes; ya que no hay testigos presenciales ni más declaración que la prestada por el procesado.

El fiscal sostuvo que después de la cuestión referida, el procesado Antonio Urbina buscó a Ciriaco García, y al encontrarlo asestó a éste siete puñaladas que le produjeron la muerte.

El defensor, atendiendo a la declaración del procesado, afirmó que el interfecto Ciriaco García, resentido con el procesado por la cuestión que habían tenido, le esperó en una esquina próxima a la casa del Antonio, y una vez que vio a éste, y profiriendo malas frases, le agredió con un palo, y luego con una navaja, por lo que el procesado no tuvo más remedio que defender su vida del inminente peligro en que se hallaba.

La prueba careció de interés: los testigos que comparecieron ante el tribunal depusieron sobre la cuestión que precedió al hecho, si bien unos decían que Antonio había sido provocado por Ciriaco, y otros que viceversa.

Las partes en sus informes reproducieron la tesis defendida en sus respectivos informes de calificación, en apoyo de lo que hicieron inauditos, esfuerzos, no sólo el fiscal señor Gullón, cuyas dotes en la oratoria forense ha tiempo reconocemos, sino también el defensor señor Hernández, que por primera vez actuó de defensor en las contiendas jurídicas, para las que demostró una suficiente aptitud.

Cerca de hora y media tardó el tribunal popular en contestar a las preguntas sometidas a su deliberación.

En ellas se declara que el autor de la muerte del desgraciado Ciriaco es el procesado Antonio Urbina Alvarez, que éste fué herido—por aquí con un palo, produciéndole dos lesiones—en la mano derecha, necesitando asistencia facultativa por e pacio de catorce días; que estas heridas las causó Ciriaco a Antonio, saliendo aquél al encuentro de éste, y después de decirle ven aquí, ahora es cuando mueres; que Antonio no se vio en la necesidad de matar, y, por último, que Ciriaco no provocó la cuestión.

Abierto el juicio de Derecho, el fiscal pidió para el procesado la pena de doce años y un día de reclusión temporal é indemnización de 3.000 pesetas, por entender que de las contestaciones dadas a las preguntas del veredicto sólo se deducía una circunstancia atenuante, la de provocación por parte del ofendido.

El defensor, entendiendo que de las contestaciones dadas por el Jurado a las preguntas del veredicto se deducían dos circunstancias muy calificadas, pidió se rebajase la pena en uno ó dos grados a la señalada por la ley para el delito.

La Sala, de acuerdo con lo solicitado por el fiscal, condenó al procesado Antonio Urbina, como autor del delito de homicidio, a doce años de reclusión temporal, y a que indemnice en 3.000 pesetas a la familia del interfecto.

SECCION DE CERVERA CERVERA Colocación de la bandera Hoy ha tenido lugar la colocación de la bandera en la cuspide de la ermita de la Virgen del Monte, cuya operación ha realizado la agraciada joven Catalina Gil Martínez, a la cual le ha correspondido tan honrosa distinción en el presente año. Aquella estaba bordada primorosamente por una hermana suya y bajo la dirección de la inteligente maestra de niñas del barrio de San Gil, doña Micaela Ruiz.

Después de haberla insalado en el sitio acostumbrado, se dispararon algunos cohetes, arrojando dulces sobre la multitud de fieles que presenciaba entusiasmada un acto tan solemne y antiquísimo en esta población.

Ha ocupado la cátedra sagrada el dignísimo párroco de aquella iglesia don Antonio Dueñas Rijo, quien ha demostrado a los concurrentes el significado de la bandera, manifestando que no es otra cosa que el agradecimiento que las jóvenes deben tener a la Virgen Santísima por haber contribuido directamente y en unión del rey Rodrigo a alcanzar la célebre victoria en la batalla de Clavijo, contra los sarracenos, con la cual perdieron éstos el tributo que exigían a nuestra nación de entregársela anualmente 100 doncellas escogidas y sin ninguna imperfección, quedando desde esta gloriosa jornada los españoles exentos de un impuesto tan humillante; por lo cual nuestros antepasados establecieron esta festividad, que nosotros seguimos celebrando a través de los tiempos.

Esta función terminó con la rogativa para impetrar de lo alto la lluvia tan necesaria a nuestros sedientos campos.

Obberos agrícolas Han tenido éstos una reunión, a la que también han asistido previamente invitados el presidente de la Sociedad de alparagatos don Enrique Grávalos y tres individuos de la directiva del mismo, con el fin de indicar a aquellos los procedimientos que han de emplear para constituirse.

Don Esteban Díez Garrido, dió lectura de un escrito del secretario de la floreciente sociedad de alparagatos don Isidro Pérez, en el que le recomienda la unión y buena armonía, poniéndoles por modelo a la que él tiene la honra de pertenecer y pintándoles con vivos colores los buenos resultados que está dando a los trabajadores.

Toma la palabra don Enrique Grávalos y les aconseja que deben consti-

tuir la sociedad con el carácter de mo-
corros mutuos; pero de ningún modo
con el de resistencia y les ofrece, en
unión de la Junta directiva que tiene
el honor de presidir, ayudarles cuanto
está de su parte para que realicen su
propósito.

Acordaron admitir en la nueva so-
ciedad toda clase de obreros, excep-
ción hecha de alparteros, por espacio
de dos meses, desde la edad de 12
años a 52, inclusive; nombrar recau-
dadores provisionales del barrio de
San Gil a don Antonio Ladrón Eche-
goyen y del de Santa Ana a don Juan
Berdones Lacruz, y por último nom-
brar una Junta fundadora cuyo nom-
bramiento hará el presidente de la So-
ciedad de alparteros, quien elegirá
entre los agrícolas que hay inscritos a
aquellos que crea más aptos para el
cargo.

Paisanos

Con motivo de la enfermedad que
aqueja a nuestro querido paisano el
abogado don Javier Remón Alfaro, he-
mos tenido el gusto de ver entre nos-
otros a sus hijos don José María y don
Tomás Remón Vallejo, que siguen sus
estudios en Valladolid al lado de su
tío el senador del reino don Santos
Vallejo García.
Sean bienvenidos.

Baile popular

La banda de música que dirige nes-
tro particular amigo don Manuel Ver-
gara Pérez ha dado hoy un baile en
la plaza de la Constitución, que ha es-
tado muy concurrido.
12 de mayo.

IGEA

Es digna de alabanza la campaña
emprendida por nuestro digno alcalde
don Félix Alvarez, secundado por el
Ayuntamiento.

El regidor síndico don Benito Mar-
tínez, acompañado de los concejales
don Fermín Belloso, don Matías Sanz
y el alguacil de semana don Fernan-
do Alvarez, han girado una visita a
los establecimientos públicos y ven-
dedores de leche, habiendo hecho 17
denuncias a otros tantos infractores
por usar medidas y pesos cortos, ha-
biéndoseles impuesto por el señor al-
calde un correctivo.

También es digno de aplauso el ac-
to verificado por nuestra primera au-
toridad.

A cuatro individuos íntimos amig-
os del alcalde les ha castigado por
ir cantando por las calles de esta po-
blación en horas intempestivas.

Vaya nuestro aplauso.
El vecino y ganadero don Román
Hercé ha vendido 100 ovejas con otros
tantos corderos al precio de 25 pesetas
una con su cría, a don Eugenio
Arnedo, también vecino de ésta.

El sábado se unirán en lazo indis-
oluble las simpáticas hermanas se-
ñoritas Julia y Pilar Alvarez, hijas del
alguacil y director de la música don
Fernando, con los jóvenes de ésta Ma-
nuel Jiménez y Pedro Ortega, respec-
tivamente.
Les anticipo mi enhorabuena.

Francisco Torre.

11 de mayo.

MAURA EN SEVILLA

(POR TELÉGRAFO)

Madrid, 13-5 t.

Silbas y desórdenes

De Sevilla telegrafían diciendo
que anoche después de dejar al rey en
el Alcázar y al dirigirse el se-
ñor Maura a la Capitanía general
fue silbado extrepitosamente por
grupos de republicanos que había
apostados en diferentes calles del
tránsito.

Desde el Alcázar rodeaban el co-
che en que iba Maura agentes
policíacos los cuales al apercebir a
los alborotadores se dirigieron a
ellos, consiguiendo dispersar los
grupos.

En la calle de Tetuán hubo cona-
tos de nueva pita, que pudo tener
graves consecuencias, pues al pre-
tender deshacer los grupos la po-
licía, ocurrió un alboroto, en el que
tomaron parte algunos oficiales del
Ejército, que hasta ahora sólo de-
fendían al rey.

Estos se pusieron de parte de
Maura, y entonces, del grupo de los
republicanos, salió una piedra, que
iba dirigida al coche del presi-
dente.

La piedra no hizo blanco.
Se hicieron algunas detenciones
y renació la calma.

A pesar de que se repartieron al-
gunos golpes, no hubo daños que
lamentar.

Rumores sospechosos

A medio día han circulado por
Madrid rumores insistentes de que
en Sevilla había ocurrido nuevo al-
boroto a consecuencia de una colisión
habida entre estudiantes que
aclamaron a Maura y los republica-
nos.

Se decía también que se habían
hecho disparos.

No sé lo que puede haber de
cierto.

A las cinco de la tarde no se han
recibido despachos de los corres-
penciales.

Hay un hecho que hizo creer que
algo anormal ocurría en Sevilla.

Esta mañana, como de costum-
bre, asistimos los periodistas al des-
pacho del señor Sánchez Guerra en
busca de noticias del viaje regio.

El ministro nos dijo que no ha-
bía recibido despacho alguno de
Sevilla.

Esto es raro, porque todos los
días se facilita a la prensa nota de
los telegramas oficiales del viaje
del rey, a las doce.

No se sabe, por tanto, si realmen-
te no se han recibido despachos ó
no ha querido darlos a la prensa el
ministro de la Gobernación.

A título de información transmi-
to el rumor propalado por esta Cor-
te, y tan pronto como se confirme
ó desmiente telegrafiaré.

Lo más probable es que sólo ha-
ya ocurrido lo ya dicho, aunque
haya atenuado algo la censura.

Explicación de un viaje

Intrigada la gente política por el
viaje del señor Maura a Sevilla, y
con su deseo de conocer las verda-
deras causas de la determinación

del jefe del Gobierno, algunos per-
sonajes políticos preguntaron a
conspicuos conservadores acerca
del asunto, y lograron averiguar
que el viaje del presidente no ha-
tendido otro objeto que evitar rozamien-
tos y cuestiones de etiqueta
con los palacios, como las ocu-
rridas con el general Lináres.

El periódico *España* confirma esta
versión, dando por indudables los
rozamientos del ministro de la
Guerra con los generales de Pa-
lacio.

Esta explicación, que ha sido ad-
mitida como buena, ha venido a
desvanecer los juicios y comenta-
rios que se hacían de la visita del
señor Maura a Sevilla.

Movimiento de viajeros

En viaje de propaganda salieron
ayer para Salamanca el concejal don
Pío Ramírez y el hijo de su socio, don
Samuel Estefanía. De aquella ciudad
irán a Madrid y a su regreso será fácil
entren en Zaragoza.

Para Haro salió la distinguida se-
ñora de don José María Trevijano, en
compañía de su madre, la señora de
Lardies.

Las elegantes señoritas Concha y
María de la Riva salieron acompaña-
das de su padre don Enrique para la
Ciudad Condal.

Para Bilbao salió en el tren mixto
de la tarde el presidente del Circulo
Logroñés don Saturnino Aragón.

Ha vuelto de Elciego el abogado don
Victoriano Sáenz de Navarrete.

El dueño de la peluquería La Ma-
driñeta, don Claudio Ascacibar ha re-
gresado de Lagunilla.

De San Sebastián regresó después
de tomar posesión de su cargo de au-
xililar numerario de la sección de le-
tras del Instituto de San Sebastián,
don Pedro Bañares.

De Madrid ha regresado el doctor
Sáenz de Luque y de San Sebastián
su tía doña Petra Luque.

SECCIÓN DE ARNEDE

TUDELILLA

Una boda

El día 11 se celebró el enlace de la
bellísima Nicolasa Boyra con el ilus-
trado farmacéutico don José Dome-
recq, hijo del ingeniero jefe de cami-
nos de Pontevedra.

El acto tuvo lugar en la iglesia de
Santa María, siendo padrinos el sim-
pático fabricante de Munilla don Ge-
rardo Fernández y su distinguida se-
ñora doña Joaquina Enciso.

Vestía la novia elegante traje negro
de paño-seda de Lyon, con grúpos de
la flor simbólica y velo blanco, que
daban mayar realce a su hermosura,
y el novio, muy bien trajeado, de ri-
gurosa etiqueta.

Benidijo la unión el coadjutor don
Marcelo Pérez.

Las calles estaban invadidas por
multitud de curiosos que admiraban
tan gentil pareja y el lucido acompa-
ñamiento, en su mayor parte familia
y los íntimos, por el luto de uno de los
contrayentes.

Cumplido el deber de las enhórra
buenas, nos trasladamos a la casa dis-
puesta para dichos tórtolos y en
donde los señores de Boyra nos obse-
quiaron, primero con pastas, dulces y
vinos generosos y después con una su-
culenta comida, durante la cual la ani-
mación no decayó un momento, obli-
gándose al padrino para que brindara
en nombre de todos, como lo hizo tan
graciosamente como acostumbra en
los actos de esta índole.

Expostos los regalos en habitación
separada, observé que había muchos
y valiosos, dominando los de plata,
que resultan siempre los más positi-
vos.

Personal que acudió a la ceremo-
nia y baquete no lo nombro por tem-
or de incurrir en omisiones; única-
mente hago mención especial de la
que hizo los honores de la fiesta la
escultora y preciosa Catalina Boyra,
quien, según se dice, lleva también
pañal al nido, envidiosa de la felicidad
de su hermana.

Los recién casados salieron para Za-
ragoza y otras provincias y los demás
quedaron satisfechos y muy agrada-
dos a las atenciones que les dispensa-
ron en la casa.—G.

Vinos y campos

El mercado de vinos marcha muy
lento. Estos días tenemos envasando a
don Ezequiel García, de Arguaciana, a
precio reservado. Días pasados tam-
bién envasó un vagón para Vitoria el
comisionista señor Bozars.

SECCIÓN DE NAJERA

MATUTE

Fenómeno curioso

Hace algunos días que llegó a mi
pueblo querido deseo de trocar el
ensordecido bullicio de la opulenta
Bilbao por la paz octaviana de este
bonito y agreste lugar, y a pesar de
sentir, como periodista novel, la fiebre
de escribir sobre algo, la comencé
de dar noticias espeluznantes que
hagan abrir mucho los ojos, nada,
no podía encontrar ni un suceso insig-
nificante que narrar a los habituales
lectores de LA RIOJA.

Únicamente turbaba este pacífico
cuadro alguna que otra protesta y una
serie no interrumpida de lamentacio-
nes por ver paralizados los trabajos
del convenientísimo camino vecinal
que había de unirnos comercial y
hasta socialmente con el resto de la
provincia.

Pero ¡velay!, por lo mismo que
es tan conveniente, quizás tengamos
que esperar a que nos lo termine la
Providencia.

También sintió mucho el pueblo la
salida del coadjutor don Candido Ar-
mentia, quien, como ya anunció LA
RIOJA, había pasado a ocupar el cu-
rato de Tricio, aunque el sustituto,
don Zacarías Metola, es un joven sim-
pático y estudioso que pronto se hará
querer del vecindario.

Mas noto que estas líneas, hasta
ahora, no justifican el epígrafe de esta
crónica, y para reparar mi olvido, ahí
va lo del fenómeno, con todos sus pe-
los y señales.

Una yegua de mediana talla, ordi-
nario aspecto y sin ninguna señal ex-
traordinaria de preñez, más que una
cantidad superabundante de leche,
dió ayer a luz, con toda felicidad, un
caballo y una mula. ¡Pásemense us-
tedes como yo lo he hecho!

Al oír la noticia corrió, como casi to-
do el pueblo, al lugar del suceso, y me
convení, por mis propios ojos, de la
exactitud de la misma.

El caballo, por ser de la misma espe-
cie a lo que creo, tiene doble des-
arrollo que la mula y es un bonito
ejemplar; en cambio la otra es ba-
stante desproporcionada, aunque hasta
este momento sigue viviendo.

Para los que juzgan imposible está-
fenómeno, advertiré que aquí tien-
en algunos la costumbre de lle-
var su yegua al caballo y burro pa-
dres en un mismo día y en copulas in-
mediatas, de manera que muy bien
pudieran fecundarla ambos con una
diferencia de 15 a 20 minutos.
Almáznor.

11 de mayo.

DE ALAVA

LAGUARDIA

Aprobados por la Junta municipal
los repartos de contribuciones, hoy ó
mañana serán remitidos a la definiti-
va aprobación de la Superioridad.

—El Ayuntamiento aprobó el pro-
yecto de ordenanzas municipales for-
mado por el primer teniente alcalde
don Longinos María Fernández Ta-
pia, con algunas modificaciones.

Todavía está sin proveer el cargo de
secretario organista de Navaridas, con
sueldo anual de 750 pesetas y puidien-
do también desempeñar la secretaría
del Juzgado, con los derechos de ane-
xos.

—Se nos dice que trata de ampliarse el
plazo para solicitudes.

—En ambas parroquias revistieron
ayer la mayor solemnidad las funcio-
nes de la mañana; los tiempos llenos
de feles; y por la tarde, en los ejérci-
os del Mes de María, con exposición
de S. D. M., predicó un elocuente ser-
món el párroco arcipreste don Domi-
go Rivaoba.

—Fue ayer administrado el sacra-
mento del Bautismo al primogénito de
don Aurelio Arbulu y doña Victoria
Benito.

Asistió lucido acompañamiento.

—En la misma mañana hubo una re-
gular extracción de vino para Bilbao.

—Concurridísimos también estu-
vieron los juegos de pelota y bolos, el ca-
sino y los cafés y paseos.

El termómetro subió bastante.

—Los cofrades de San Isidro están
preparando su fiesta anual, que no
desmerecerá de las demás de su clase.

—Está entarimado ya en toda regla
el salón teatro en construcción y el es-
cenario.

13 de mayo.

LABRAZA

Diversiones

Se han celebrado en este pueblo las
fiestas en honor de su patrono San
Miguel.

El día 7 por la tarde, la música
de Laguardia hizo su entrada reco-
rriendo las calles del pueblo con un
bonito pasodoble, luego tocó en el
pórtico, y el día 8 nos despertó con sus
dianas.

Acto seguido se celebró la misa ma-
yor, cuyo panegírico estuvo a cargo
del conocido coadjutor de la colegiata
de esa capital don Ciriacio Garrido,
quien con gran elocuencia y los mé-
ritos que le son reconocidos, hizo la
descripción de la vida del glorioso San
Miguel.

Por las tardes y noches siguientes
se bailó en el juego de pelota y en el
pórtico.

Una vez que la música terminaba
de tocar en público se retiraba la ge-
te a la sociedad, donde formaban una
rondalla con instrumentos de cuerda
y aire varios músicos de la banda.

El día 11 por la mañana marchó la
música de Laguardia, la cual nos ha
dejado muy gratos recuerdos.

Esta música lleva el nombre de San-
ta Cecilia, y la dirige el inteligente
músico mayor don Eduardo Arbulu
Fueña, quien con sus constantes des-
velos y gusto musical ha conseguido
formar una banda que toca con gran
afinación.

Después de marchar la música los
mozos del pueblo contrataron al cono-
cido gaitero de Viana, el cual tocó
durante todo el día haciendo las deli-
cias de los rezagados forasteros y ge-
nte del pueblo.

Los días 9 y 10 se celebraron dos
bailes particulares en casa del acan-
dalado propietario de esta villa don
Manuel Pérez.

El sexo bello estaba representado
por las bellísimas y distinguidas se-
ñoritas Rosario Pérez, hija del dicho
señor, sus primas Pilar Alvarez y As-
censión González y las lindas herma-
nas de Galicia María Jesús y Rosario
Fernández.

El sexo fuerte lo componían los jó-
venes Adelaido Pérez, Antonio y Vi-
dal González, Godarido Alvarez y el
joven logroñés Andrés Fernández.

Durante las fiestas no ha ocurrido
incidente alguno; únicamente tuvi-
mos la sensible desgracia de ver mo-
rir a una linda muchacha de Cripán
llamada Asunción Ugalde, la cual ha-
bía venido a pasar las fiestas.

El entierro se verificó el día 11.

Acudió a él todo el pueblo en pleno,
pues son numerosísimas las simpatías
que goza en esta villa la familia de la
citada joven.

Los músicos se brindaron espontá-
neamente a conducir al cementerio
con música, interpretando una marcha
fúnebre.

Este acto generoso fué muy bien
acogido por el vecindario en general.
12 de mayo.

SECCION DE CALAHORRA

CALAHORRA

Propaganda societaria

Con numerosa asistencia, lleno de
bote en bote el local, dió a los obre-
ros, en el Centro de esta localidad,
una conferencia y un mitin societario,
el joven propagandista señor Ad-
suar.

Con términos claros y expresión ade-
cuada al auditorio, les expuso el señor
Adsuar el programa socialista.

Atacó con crudeza excesiva a todos
aquellos elementos que contribuyen a
restar fuerzas a su causa.

Fustigó con energía a las órdenes re-
ligiosas.

Por la noche, trató la cuestión so-
cial, la instrucción, y se explicó so-
bre los inconvenientes con que lucha-
ra el obrero el día en que en nuestro
pueblo se arraigara la República para
lograr la completa familia obrera,
única base sobre la que puede vivir
con vida propia la clase proletaria.

Durante el transcurso de la oración
fué interrumpido muchas veces por
los aplausos del pueblo.

La asistencia sería de un millar de
almas, y fué muy felicitado y obses-
quiado por la clase obrera.—X.
13 de mayo.

SECCION DE GAMEROS

TORRECILLA

Romería

Con ocasión ó pretexto, siguiendo
costumbre tradicional, de ir en rogati-
va el clero y feles desde la iglesia pa-
roquial hasta la ermita de San Pedro,
a dos kilómetros de Torrecilla, hubo
el día 10 su *mijaja* de romería a aquel
ameno sitio, y después de celebrada,
en el antiguo santuario, la misa de
rúbrica, se dedicó la concurrencia al
recreo y a confortar los estómagos,
presentando magnífico golpe de vista
la contemplación de infinitos corros
saboreando encima del verde césped
y del blanco mantel, suculentos almuerzos.

La gente devota que va en rogativa
hace su retorno a la iglesia al medio-
día, pero los devotos de los manjares
retardan un par de horas más su vuel-
ta. Satisfechas las exigencias estoma-
cales, se improvisó un animado baile
y posteriormente, por la tarde, se con-
tinuó rindiendo culto a Terpsicore en
las casas particulares y en la sociedad
«Todos Unidos».

Tras una plaza

En la última sesión celebrada por
nuestro Ayuntamiento, se dió cuenta
de los nueve expedientes presentados
optando a la plaza de ministrante de
esta y se acordó pasasen a examen del
señor médico de la localidad.

Cuando este señor los devuelva, se
celebrará nueva sesión y se acordará
el nombramiento para aquel cargo.

Viajeros

Después de efectuar por la región
Navarra el viaje de novios, han re-
gresado a ésta los apreciables jóvenes
Félix Moreno y Mercedes Muro.

Salió para Logroño al objeto de pa-
sar unos días con sus parientes los se-
ñores de García Escudero, la elegante
señorita María Martínez de Pinillos.

Para la capital de Vizcaya y al ob-
jeto de incorporarse a su esposo nues-
tro amigo don Juan Sorzano, marchó
la bella joven Julia Vela.

Precedente de Méjico ha llegado a
Torrecilla a pasar una temporada al
lado de su familia, el simpático joven
don Guillermo Elías.
12 de mayo.

Sección Religiosa

Santos de hoy 14 de mayo.—Santos Bo-
nifacio, Poncio y Víctor, mártires; San Pa-
scual, Paja y confesor; y Santos Justa,
Corona y Justina, mártires.

Santos de mañana 15 de mayo.—Nuestra
Sra. de la Antigua, Stos. Isidro labrador, Es-
tudio, Eufrosino, Indalecio, Simplicio y Torcuato,
obs., Andrés, Casio, Genesardo, Manco,
Máximo, Fausto, Pedro, Victorino y Vitesindo
mrs. y Juan B. de Lasalle fr.

Registro Civil

Inscripciones verificadas los días 12 y 13:
Nacimientos: Gregorio Santó Tomás Díez,
Benedicto Ulecia Romero, Gregorio Viguera
Díaz de Cerio, Joaquín Cantero de la Ascen-
sion, Felisa Prudencia Azcarza Manzanares,
Antonio Santolaya Blanco, Anastasio Bonifa-
cio Fernández Aldama.

Fefusiones: María Luisa Iñiguez de Luis,
de Logroño, de 6 años y medio, Elias Valga
don Alanca, de Santander, de 63 años; Pedro
López Barahona, de Campuzano (Santander),
de 40 años, Amparo Latorre Cebrían, de Lo-
groño, de 6 meses.

Matrimonios: Vicente Gómez Vallejo, de
Logroño, de 25 años, soltero; con Asunción
Sañudo Ureta, de Logroño, de 19 años soltera,
en Santa María de la Redonda, hoy a las once.

AVISOS Y NOTICIAS

Nota de los asuntos que han de
ser tratados en la sesión que hoy
debe celebrar el Ayuntamiento:

Informe de la Comisión de Poli-
cía urbana sobre la verja del ferro-
carril en la calle del Marqués de
San Nicolás.

Otro de id. sobre la fuente de la
plazuela del Colegio.

Otro id. sobre la moción de don
Pedro Labad, relativo a las condi-
ciones en que han de verificarse
ciertas obras.

Otro id. sobre la línea de la casa
número 77 de la calle Ruaveja.

Los profesores de enseñanzas
Artístico-Industriales para la mu-
jer, participan la fecha de los
exámenes.

Informe de la Comisión de Sani-
dad sobre adquisición de aparatos
para el Laboratorio.

Instancia de una banda de músi-
co de esta ciudad, ofreciendo sus
servicios.

Informe de las Comisiones de
Instrucción pública y Hacienda,
sobre reformas de la enseñanza.

Instancia presentada por la Aso-
ciación de maestros no colocados
oficialmente de Zaragoza, solici-
tando un premio para el certamen
pedagógico que piensan celebrar
este año.

Novedades para señora

Ya se recibieron las novedades de
señora para la presente temporada en
el comercio de Demetrio Diaz, Portales, 46
NOTA.—Para evitar molestia a las
señoras y señoritas encarguen fuera
sus vestidos, esta casa cuenta con un
magnífico muestrario en sedería para
hacer los encargos.

El entierro de la niña María Luisa
Iñiguez, hija del alcalde de esta
capital, fué, como suponíamos, una
manifestación de sentimiento y de
simpatía del pueblo todo.

La Redonda estuvo llena duran-
te la misa de ángel, cantada a to-
da orquesta.

En la conducción del cadáver al
cementerio es donde se apreciaba
la concurrencia que asistió. Delan-
te de aquél iban aislados, niñas de
la Enseñanza y empleados del Mu-
nicipio. El féretro marchaba en ca-
rozca tirada por cuatro caballos y
llena de coronas y guirnaldas de
flores: la caja, tapizada de aque-
llas.

El duelo era muy numeroso, vién-
dose en primera fila a los los de la
finada don Francisco de Luis y To-
más y don Francisco Iñiguez, go-
bernadores (civil y militar), alcalde
ejerciente señor Garrido, presi-
dente y fiscal de la Audiencia, director
del Banco, don Salvador Aragón,
don Mauricio Ulargui y otros que
no recordamos. Seguían cientos de
personas de todas las clases y ce-
rraban la comitiva varios coches.

Sirva esto de consuelo a los pa-
dres del nuevo ángel, a los que re-
iteramos el pésame.

GURREA.—DENTISTA

CALLE DE SAGASTA, NUM. 6, PRIMERO
Dos sujetos desconocidos trataron
de robar anteayer en el domicilio
del tratante en granos don Ildefonso
Jimeno.

Habían

marinos, carrerero de Soria, a nuestro convecino don Serapio Sáenz, dueño de dicha tienda.

COMUNICADO

Señor director de LA RIOJA. Muy señor mío: Conceder de que una de las calidades más salientes y simpáticas de las fecundas y laboriosas iniciativas de los bilbaínos es la sencillez, omiti conscientemente citar a «La Polar» en mi comunicado anterior, en la seguridad de que, obrando así, satisficiera sus deseos; pero pensando después que mi omisión pudiera ser mal interpretada, rectifico.

No se me oculta que la excepcional importancia de «La Polar», su enviable popularidad y el prestigioso nombre de su administrador depositario, el veterano Banco de Bilbao, me releva de dar a conocer la seriedad y actividad, demostradas cumplidamente en el arreglo y pago de los perjuicios que me ocasionó el incendio de mi establecimiento.

Baste decir que a las 24 horas de cumplidas por mí las formalidades preceptuadas, quedé amigablemente zanjado el asunto, para persuadirse de que aquella respetable sociedad merece el excelente concepto de que goza.

Cumplido este deber, repito a usted las gracias y me reitero muy afectuosamente S. S. Q. B. P. M.

Mariano Larraz

RUIZ CIRUJANO DENTISTA Mercado, 39, principal, Logroño.

Telegramas

Desde Bilbao 13-6 t.

Huelga de panaderos

Continúa en pie la huelga de panaderos, suscitada por el despido de un obrero de una tahona.

A pesar de la huelga, hoy se ha elaborado la suficiente cantidad de pan para el abastecimiento de la villa.

Esta mañana celebraron una reunión los huelguistas, acordando persistir en su actitud.

Los patronos organizan los trabajos de las tahonas para la elaboración de toda clase de panes.

Hoy ya se han vendido medias tahonas.

La actitud de los huelguistas no tiene nada de provocadora, antes al contrario, dan los obreros declarados en huelga prueba de su cordura, manteniéndose pacíficos.

Las autoridades han adoptado precauciones para evitar que se altere el orden y proteger la libertad de trabajo.

Petición justa

La Sociedad Harino-panadera ha dirigido un escrito al alcalde pidiendo que ordene el repeso de los panes que salen de las tahonas y que a fines de mes se envíe un resumen del resultado obtenido a los periódicos locales.

Esta determinación obedece a que ayer y hoy han sido muchas las personas que han acudido a la Alcaldía quejándose de la falta de peso en los panes.

Por la autonomía

Las Diputaciones de Alava y Guipúzcoa han contestado a la invitación de la Diputación de Vizcaya en sentido que no deja lugar a dudas de asistir a las conferencias que han de celebrarse ante las reformas que se introducen en la administración provincial, de llegar a ley el proyecto del señor Maura.

Se desea ante todo la conformidad de pareceres al apreciar el sentido que ha de concederse a la autonomía que hoy tienen dichos centros provinciales.

No se sabe la fecha en que han de celebrarse dichas conferencias.

EL VIAJE DEL REY

En Sevilla

El despacho oficial recibido esta tarde dice que el rey salió a las nueve de la mañana del Alcázar, dirigiéndose a la Casa Cuna.

Después visitó a la Universidad y la fábrica de cerámica.

En el trayecto recibió ovaciones. Al entrar en la Universidad, lo recibieron el claustro y los estudiantes con banderas, dándose vivas al rey.

Don Alfonso visitó la capilla y la biblioteca.

Estuvo examinando el expediente universitario del ministro de Instrucción pública señor Domínguez Pascual.

En la fábrica de cerámica admiró las delicadas labores que se hacen y la variedad de lozas que siempre se han fabricado.

En el barrio de Triana fué el rey muy vitoreado.

El regreso

El rey regresará a Madrid el día 16 de este mes.

Don Alfonso entrará en la Corte a caballo.

Recorrerá los paseos del Botánico y el Prado, calle de Alcalá y Puerta del Sol, dirigiéndose a la plaza de Oriente, por la calle del Arenal.

Cubrirán el tránsito las tropas. La familia real bajará a la estación en coche a esperar al monarca.

En la Puerta del Príncipe se detendrá don Alfonso para presenciar el desfile de las tropas.

Después se cantará en la capilla de Palacio un solemne Te-Deum por haber realizado don Alfonso el viaje sin ocurrirle novedad.

Comida cara

En el banquete dado a don Alfonso en Sevilla se ha pagado cada cubierto a cuarenta duros.

VARIAS NOTICIAS

Negociaciones

Telegrafían de París que las negociaciones entre Francia y España acerca de Marruecos, van por camino favorable a nuestra nación.

Los ferroviarios

El gobernador de Madrid ha celebrado una conferencia con el director del ferrocarril del Mediodía, a fin de buscar solución satisfactoria al conflicto entre la Compañía y los obreros, acordando por fin hacer un arbitraje.

Los obreros han nombrado su representante al señor Gasset y la Compañía al señor Dato Iradier.

Me consta que estaban orilladas las dificultades entre la Compañía y los operarios y que la primera se hallaba dispuesta a transigir favorablemente con las bases de los operarios cuando intervino la Comisión de la Locomotora Invencible, abrogándose la representación de los trabajadores.

La Compañía no quiso pactar nada con dicha Comisión y con este motivo el problema de la huelga quedó en pie.

Ahora fácilmente se llegará a un acuerdo con las acertadas gestiones de los señores Gasset y Dato.

Viaje aplazado

Es casi seguro que don Alfonso no vaya a París hasta el otoño.

Los presupuestos

La labor económica del Gobierno marcha muy adelantada.

En la mayoría de los departamentos están ultimados los proyectos de presupuesto, habiendo manifestado el señor Osma que dentro de tres o cuatro días tendrá terminado su proyecto.

El general Ferrándiz ha pedido a sus compañeros cuatro días de término para confeccionar el presupuesto de Marina.

También ha pedido varios expedientes de contratos de maderamen a fin de estudiarlos y evitar los abusos que se vienen cometiendo con tales contrataciones.

Dícese que en el presupuesto de Marina habrá economías.

Huelga

De Santander dicen sigue en pie la huelga de los mineros de la «Complemento».

Las autoridades, en previsión de sucesos, han acordado la reconcentración de fuerzas en la zona minera.

Los republicanos

De Cáceres dicen que después de haber hecho en dicha capital una activa propaganda de las ideas republicanas han salido los señores Pallarés y Anglés, a quienes se ha dispensado entusiasta despedida.

Se proponen continuar su propaganda por toda la región extremeña.

Los tranvías eléctricos

Telegrafían de Barcelona diciendo que uno de los tranvías que hacen servicio a Sans, ha arrollado a una niña de corta edad dejándola muerta en el acto.

Los transeuntes que presenciaron el suceso, la emprendieron a pedradas con el coche e intentaron agredir al conductor.

La policía detuvo a los empleados y a tres de los transeuntes.

Dos heridos graves

En París se celebraron ayer carreras de automóviles que fueron presenciadas por numeroso público.

Uno de los coches que tomaron parte en las carreras chocó en un muro, sobre el cual estaban dos hermanos, y los dos quedaron en estado agonizante.

Uno de los que iban en el automóvil resultó herido levemente y los demás ileso, de milagro.

Puneteret

Este novillero sufrió en la corrida celebrada ayer en Valencia una cornada de dieciséis centímetros en un muslo, llegando el asta a interesarle el hueso.

Su estado es grave.

El alcalde de Manzanares

El Liberal publica en su número de hoy una carta del alcalde de Manzanares, en la que desmiente el comunicante que se silbara al señor Maura en aquella estación al pasar para Sevilla.

El colega comenta la carta y dice que se atuvo a la información de un corresponsal, al reseñar el viaje del presidente del Consejo.

Sustos y carreras

En Coruña ocurrieron ayer desagradables sucesos al regresar unos cuantos republicanos de un mitin que acababa de celebrarse en un pueblo próximo.

Al entrar en la población comenzaron los excursionistas a dar vivas a Salmerón y a la república.

La policía intervino y cargó sobre los republicanos, originando sustos y carreras y el cierre de algunos establecimientos.

Fueron detenidos tres individuos y resultaron heridos otros dos.

Madrid 12-12 n.

La Locomotora Invencible

El presidente de la sociedad denominada «La Locomotora Invencible» ha visitado al exministro señor Gasset con objeto de enterarse de los acuerdos adoptados por el tribunal de arbitraje para arreglar el conflicto pendiente.

El presidente salió muy bien impresionado de la conferencia, aunque se mostró reservado en lo relativo al fondo de los acuerdos del tribunal.

Los mineros

Esta noche se reunirán las Comisiones de obreros ferroviarios y mineros, con objeto de responder a la consulta que les ha hecho el árbitro en el asunto de la huelga.

Demora

El señor Montero Ríos ha aplazado su regreso a Madrid hasta el martes.

Las Cortes

Los ministros han manifestado que probablemente no se abrirán las Cortes hasta el 25 de los corrientes.

Conséjos

En la próxima semana se celebrarán varios Consejos de ministros.

Firma

El rey don Alfonso ha firmado hoy en Sevilla la anunciada combinación de personal de la magistratura.

También ha firmado el monarca un decreto admitiendo la dimisión a nuestro embajador en San Petersburgo.

Otro nombramiento para que le sustituya al ministro plenipotenciario de España en Bruselas; y otro nombrando al señor Pérez Caballero representante de España en la capital de Bélgica.

Museo ruinoso

El Gobierno ha prohibido a los turistas la entrada en el Museo Naval, por motivo de hallarse el edificio en estado ruinoso.

De Marina

El general Ferrándiz ha declarado que ultimará el presupuesto de Marina a principios de la semana próxima, dando cuenta de él en el primer Consejo que se celebre.

Negó que fuese cierto el rumor propalado respecto de que los funcionarios de su ministerio obraran con resistencia pasiva al suministrarle los datos que les pidió, pues de ninguna manera, añadió el general Ferrándiz, podría tolerar ningún acto de indisciplina.

Ha desmentido también los rumores de que tuviese propósitos de cerrar el Arsenal.

La tardanza en confeccionar el presupuesto dice solamente ha obedecido a tener que ajustar algunas partidas a la nueva organización proyectada.

La familia real

El periódico madrileño de la noche Diario Universal dice que la reina doña Cristina se propone pasar una temporada en Sevilla, acompañada de la infanta María Teresa.

El tifus

Hoy se han registrado tres defunciones de personas atacadas de tifus, habiendo ingresado en el hospital del Cerro del Pimiento seis nuevos enfermos.

El viaje del rey

Dicen de Sevilla que en la fábrica de la Cartuja esperaban al rey don Alfonso unas cincuenta jóvenes de la aristocracia, cubriendo sus airosoos cuerpos con ricos mantos de Manila y las cuales muchas vitorearon entusiastamente al soberano cubriéndole de flores.

Dentro de la fábrica algunas operarias bailaron graciosas sevillanas.

El rey recorrió todo el establecimiento fabril mostrándose satisfechísimo de los progresos de la industria cerámica.

A la una y media regresó al alcázar la regia comitiva repitiéndose las anteriores aclamaciones.

Los sucesos de Daimiel

Dicen de Daimiel que se ha amotinado el pueblo pegando fuego a casa del alcalde y a la Administración del impuesto de consumos y apedreando la casa consistorial, resultando heridos dos guardias civiles, uno de ellos gravemente, con un palo.

Añádesse que el motín fué originado por la hermandad de la Virgen de las Cruces, patrona del pueblo, que sabiendo que se hallaba disuelta la música municipal, pidió que tocara, por lo cual tuvo que regresar el cortejo a la iglesia, originándose un tumulto.

Tan pronto como tuvo conocimiento del hecho, el capitán de la benemérita señor Ossorio, se personó en el lugar de los sucesos, exponiendo repetidas veces su vida al frente de una sola pareja, única fuerza de la que podía disponer en aquellos críticos instantes.

Ha llegado el fiscal de la Audiencia, quien ha comenzado a instruir el sumario, que se supone será entregado a un juez especial.

No se han realizado prisiones, lo cual es comentadísimo por las pernas que presenciaron los desórdenes.

Huelga original

En Malaga se han declarado en huelga los funerarios, prestando que les ha sido recargada la contribución; cerrándose los establecimientos, por cuyo motivo han dificultado las operaciones de enterramiento, por faltar cajas en donde depositar a los cadáveres.

Contra los alcoholes

En el teatro principal de Almansa se ha verificado un mitin de vinticultores y viticultores, para protestar contra la nueva ley de alcoholes que proyecta el ministro de Hacienda, señor Osma.

Poeta muerto

Participan de Jaén que ha dejado de existir el notable poeta andaluz Antonio Almendros.

Hidrofobia

Dicen de Cartagena que ha ingresado en aquel hospital en esta-

do desesperado una pobre niña mordida en el pueblo de Alumbres por un perro hidrófobo.

La población está alarmadísima, pues se sabe que varios perros que salieron hace pocos días habían mordido a muchos animales y personas.

de los toros

En Valencia continúa mejorando de su herida el diestro Punteret, y mañana se practicará allí la autopsia al cadáver del joven banderillero cogido ayer, el Meco de Córdoba.

La empresa del circo taurino ha acordado costear el entierro del pobre muchacho.

La escuadra inglesa

Telegrafían de Palma diciendo que ha empezado a fondear la escuadra inglesa, y que el cónsul ha declarado que ignora las causas que han podido anticipar la llegada.

En la Administración de Correos existen más de ochenta sacas llenas de correspondencia dirigida a las tripulaciones de los barcos.

Afirmase que la escuadra permanecerá en aguas de Palma de Mallorca hasta el martes próximo.

La jornada de ocho horas

Comunican de Gádiz que entre los obreros de todos los oficios se agita la idea de pedir a los patronos les sea concedida la jornada de ocho horas de trabajo.

Cosas de la guerra

Un despacho de París dice que es inminente una gran batalla en las inmediaciones de Liun Yang.

Los japoneses avanzan rápidamente y el encuentro es seguro se realizará en breve, porque los rusos han cesado en su retroceso.

Este combate será de importancia, porque si obtienen la victoria los japoneses, podrán fácilmente extenderse por las costas del golfo Lao Tung y elegir libremente los puntos de desembarco.

Las tropas japonesas continúan avanzando hacia Port-Arthur, creyéndose que se proponen desembarcar un tercer ejército en Kabinina y Tabakina.

Se ha confirmado el combate que se decía tuvo ayer lugar en Andjoi.

Herrero y Riva

BANQUEROS. Logroño

Cotización de la Bolsa del día 13

Interior al contado. 75'50

Id. fin de mes. 75'55

5 por 100 amortizable. 98'40

Banco de España. 477'50

Tabacaleras. 420'00

Cambio con París. 39'05

Libras esterlinas. 34'90

Oro en Argentina. 227'97

Oro en Chile. 16'6 1/2

Giros y cartas de crédito sobre las principales plazas de España, Europa y América, cuentas corrientes descuentos, depósitos, compra y venta de valores españoles y extranjeros, cambio de moneda y toda clase de operaciones bancarias. Canje en el acto de títulos convertibles.

Gran FERIA de Ganados EN ARNEDO los días 16, 17 y 18 de mayo de 1904 PREMIOS

Uno de cien pesetas, el mejor ejemplar de la raza mular.

Otro de setenta y cinco, al mejor ejemplar de la raza caballar.

Y otro de veinticinco, al mejor ejemplar de la raza asnal.

FESTIVOS

El día 17, martes, partido de pelota, a las 14 jugadores, Martín Nájera (a) Peré, de Logroño, y Francisco Ajamil, de Murillo, contra Florentino Lobato y Faustino Laros (a) Rama, de Logroño. Por la tarde a las 4, corrida de 2 toros, de 3 años, por el espada Manuel Fernández Lera y su cuadrilla; a continuación vacas de la granjería de los Hijos de Berriain. Teatro. Bailes, Cinematógrafo, Fuegos artificiales, Música y otros.

Oficial peluquero

hace falta uno en la peluquería de la señora viuda de Portugal, Mercado, 59, principal.

Obra de nueva construcción

Por acuerdo del propietario don Dionisio del Prado, hasta el viernes 13 del corriente y hora de las 6 de la tarde, se saca a concurso bajo el sistema de pliegos abiertos, el derribo de una casa vieja y la construcción de una nueva planta en la calle del Conde de Haro de esta localidad, advirtiéndose al público que en igualdad de condiciones y aun con un por ciento más, serán preferidos los artistas de la localidad, y que el interesado se tomará 24 horas para hacer la adjudicación.

Para enterarse de las condiciones, y demás, todos los días de 9 a 12 de la mañana y de 3 a 6 de la tarde, en casa de don Emilio Manero, calle del Pardo, número 16.

Haro, 6 de mayo de 1904.

Gasa en venta

Recién construida en la calle del Marqués de San Nicolás, letra A. En la letra P. de la misma calle, informarán.

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en sombreros para señoras y niños se acaban de recibir en El Gusto Parisien MERCADO, 140. LOGROÑO COLEGIO DEL CARMEN

FOTOGRAFIA MODELO de J. MONTES

Fotógrafo de la Real Casa y premiado en cuantas exposiciones y concursos se ha presentado. Trabajos sumamente artísticos por los procedimientos más modernos.

Sucursal de la de Bilbao, Correo, 4; de Burgos, Plaza Mayor, 2; y otros puntos. En Logroño, Muro del Carmen, 10

Chargeurs Réunis

El día 15 de mayo saldrá del puerto de Pasajes, directamente para Montevideo y Buenos Aires, el vapor Amiral Baudin

y el día 25 de mayo para los mismos puertos el vapor Amiral Courbet

efectuando ambos la travesía en 23 días, sin escalas en el Brasil.

Para carga, pasajeros y toda clase de informes dirigirse a don E. Incamps, Agente de la Comp^a en Pasajes

Casa en venta

Se vende la núm. 10 de la calle del Fuelle de esta ciudad. Informará don Guillermo Moneo, Delicias, 9, Agencia.

Aktieselskabet Det Vestindiske Kompagni The West-Indian Company Limited.-Copenhagen.

Nueva línea de vapores Correo Dinamarqués subvencionada por el Estado.

Viajes directos de Bilbao a la Habana en doce días y en diecisiete a Veracruz. El magnífico vapor trasatlántico S. T. TOMAS

saldrá del puerto de Bilbao el 7 de junio próximo, admitiendo carga sin trasbordo y pasajeros para los puertos de Habana, Veracruz, Tampico y Progreso.

Estos vapores, en los que se da un esmerado trato, a los pasajeros y llevan para el servicio camareros españoles, se hallan dotados de lujosos camarotes, salones, gabinetes y cuartos de baño para los pasajeros de 1.ª y los de 3.ª tienen en ellos hermosos corredores y cuartos de baño.—Para informes dirigirse a su consignatario don Carlos de Maruri, Barroeta Aldamar, B. O.; Bilbao.

Se arriendan un piso segundo muy espacioso en la calle del Marqués de Vallejo, núm. 4, con balcones a la plaza del Mercado.

Un segundo piso para familia corta en la calle de Carnicerías, núm. 6, es quinta a la de Sagasta.

Informarán en el comercio de Pedro Labad y hermano.

Coche Se vende un duque Winder magnífico, para uno ó dos caballos, Muro de los Reyes, guarnición de Ortega.

Por acuerdo de sus dueños, se vende de la casa número 2, sita en la calle de las Delicias: consta de una magnífica planta baja y cuatro pisos. Para informes y cuantos datos sean necesarios dirigirse a los señores Hijos de José Bello, almaeán de ultramarinos. Logroño.

ARTICULOS para fotografía dibujo y pintura ESTEREOSCOPOS desde 1'25 ptas. hasta 60

VISTAS ESTEREOSCÓPICAS HIJOS DE ALEÓN Librería de El Riojano PORTALES, 20

Piano Se vende uno en muy buenas condiciones y económico; es de siete octavas y clavijero mecánico. Informes D. Julián Gil, Alfaro.

Arriendo En el camino de Villamedina y huerta de don Ramón Arenzana, se arrienda un corral para ganado lanar, el cual tiene de cubierto (ó sereno) y vivienda para el pastor.—Para tratar con dicho señor, calle Mayor, núm. 98, pral.

Calligancia y economía

Para vestir bien la sastrería de Pedro Alonso, calle del Mercado número 29, frente a la confitería «La Madrileña». Precios sin competencia en los géneros. Hechuras de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Especialidad en los trajes talares.

Herniados.—Quebrados.—Leed

Siendo tantos los herniados (trencats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent, de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia, dicho especialista a fin de dar a conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos, estará en Logroño, únicamente el día 15, en el Hotel del Comercio, donde podrán consultarle todas cuantas personas quieran curarse de sus hernias; como así mismo los que sufran descensos abdominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo, pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando, pues además de sus grandes virtudes curativas, tiene la inmensa ventaja de que no molestan ni hacen ruido, quedando amoldados al cuerpo como un guante.

No dejar de visitarle, folletos, pruebas y consultas, gratis para todo el mundo. Talleres y consultorio en Barcelona, Unión, 13.

Téngase presente que el especialista señor Torrent, estará en Logroño únicamente el domingo, día 15, en el Hotel del Comercio.

NOTA.—Dicho especialista estará también en Haro únicamente el lunes, día 16, en la Fonda La Adela, donde así mismo podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

LA HARINA BEBÉ EN LA ALIMENTACION DE LOS NIÑOS

El eminente especialista en enfermedades de los niños Doctor Vidal Solares, después de detenida y minuciosa experimentación en su Hospital de niños de Barcelona y en su clientela particular, dice, refiriéndose a la Harina Bebé.

«Los resultados obtenidos no han podido ser más satisfactorios, pues lo mismo los niños

CURACION segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos de estómago e intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimientos y no hayan encontrado alivio con los demás tratamientos.—Ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica. . . . EL

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ CARLOS cura el dolor del estómago, los ardores, acedias, vómitos, e hinchamiento. / Aíreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Botella, 5 ptas. EN MADRID, farmacia de Saiz de Carlos, Serrano, 30, y M. García; y prales, boticas de España y América. En Logroño, V. hijos de González y Fernández

NO MAS VELLO

Las SEÑORAS que tengan vello ó pelo en la cara ó en cualquier parte del cuerpo, pueden destruirlo empleando el **DEPILATORIO PÓLVOS COSMÉTICOS DE FRANCH**. No irrita el cutis. Es el más económico. 23 años de éxito. No tiene rival. Precio 2'50 pesetas bote. Se remite por correo certificado anticipando pesetas 3'50 en sellos, **BORRELL** farmacéutico **ASALTO, 52, BARCELONA**. De venta en todas las droguerías, perfumerías y farmacias.

Estreñimientos Uretrales Uretritis-Prostatitis-Cistitis Catarros de la Vejiga

Dr. A. Salvati Costanzi, Calle de la Diputación, 349.—Barcelona.

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los **confites Costanzi** los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan a las vías genito-uritarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi, 5 ps.

Males Venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, pérdidas semi-normales, úlceras, etcétera; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados **Confites ó Inyección Costanzi**.—Un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4

Sífilis Curación radical con el Antisifilítico **Roob Costanzi**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas sustancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita a las personas que han usado estas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquellas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial, con el inventor en la calle Diputación, 349, se admite a los incrédulos el pago una vez curados.

El **Roob Costanzi** es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras para poderlo tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 pesetas.—Consultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y a las consultas que se hacen por escrito al Dr. Costanzi, se contestan gratis y con reserva.—Estos medicamentos se encuentran en Logroño en las acreditadas farmacias.—Depósitos: Hijos de Patricio Gómez, San Blas, 9, y en casa del inventor Calle Diputación, 435, Barcelona.

Ferm: con: trem: spec: inye: fog: mor: s. z: roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: cur:—

BURLADA

Sesenta y cinco céntimos botella devolviendo el casco, y sin devolución setenta y cinco céntimos.

Venta en todas las farmacias y droguerías.

La Reina de las Aguas DE NISA

Especialísima para todas las afecciones del estómago, hígado y riñones.

LUZ La mejor y más barata

se obtiene con los aparatos para gas acetileno sistema **MARCO**, única casa en Aragón que tiene patentes de invención. Se dan catálogos y prospectos gratis a quien los solicite. Esta casa da las instrucciones necesarias para que los mismos clientes puedan colocar fácilmente las instalaciones. **Carburo de calcio** clase primera, única en esta casa, a 0'65 kilogramo.

Dirigirse a la calle D. Jaime I, número 6. Zaragoza, viuda de D. Manuel Marco

ANTI-REUMÁTICO GRAU-INGLADA

REMEDIO infalible para aliviar con rapidez toda clase de dolores reumáticos, así agudos como crónicos, articulares y nerviosos. Tantos cuantos han sido los médicos que lo han ensayado, lo han retentado a sus enfermos, con preferencia a todos sus similares extranjeros.

Venta: al por mayor, Asalto, 4, Barcelona.—En Logroño, Vda. e hijos de Patricio Gómez, calle de San Blas, número 9.

SOLUCIÓN CASES DE CLORHIDRO FOSFATO DE CAL

PREMIADAS EN VARIAS EXPOSICIONES

ÚNICA APROBADA Y RECOMENDADA por la real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, el crosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja a la COLIPRE. La eficacia y superioridad de esta Solución, queda aprobada con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España. Al por mayor: señor Aviño, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española. Barcelona.

Contra la tos rebelde, crónica ó reciente

JARABE DEL DOCTOR VILLEGAS

CÓRDOBA

(A base de Bromoformo y Clorhidrato de Heroína)

Alivia en el acto y cura toda clase de afectos bronquiales. Los catarros, los tísicos, los asmáticos, los disméticos y cuantos padecen ronquera, fatiga ó expectoración deben usarlo como remedio radical, seguro y exclusivo. Hay pastillas de igual fórmula para lajeros. De venta en todas las farmacias.

Construcción de Máquinas Agrícolas de Pardo Hermanos LERIN (Navarra)

Máquinas segadoras de nuestro sistema, de coste económico y de excelentes resultados. **Norias de doble vertedera**, reformadas por nosotros, alcanzando grandes rendimientos. **Arados dobles giratorios**, al estilo del Brabans, de varios números, de nuestra construcción, garantizando solidez y resultado. **Admitimos pedidos** y nos encargamos a facilitar **segadoras, atadoras y agavilladoras** M. Cormick, en combinación con la sociedad de ingenieros señores Huici, Múgica y Compañía, de Pamplona, así como de facilitar las piezas deterioradas con el uso, las cuales encontrarán en depósito.

Pardo Hermanos. LERIN (Navarra)

SANATORIO QUIRURGICO DEL DOCTOR MADRAZO



SANTANDER

Por satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía reclama, hállase este centro colocado a la cabeza de los demás de su índole. En él se tratan todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación: y para que de los beneficios de este establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: PRIMERA, 20 PESETAS; SEGUNDA, 10 PESETAS; TERCERA, 5 PTAS, diarias, independientemente de la operación. Su numerosa estadística (2300 operaciones) garantiza los resultados, cada día más brillantes, que en él se obtienen.

NOTAS—En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia ó por algún sirviente. Las consultas se dirigirán al Director, que las contestará inmediatamente sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos antecedentes se pidan

Heredades en venta

Una viña olivar, regadio, en término Valsalado, de 9 fanegas.
Otra viña olivar, en término de la Tragera, de 12 fanegas, regadio.
Otra de 5 fanegas, en término de la Portalada, olivar, regadio.
Otra viña de 18 fanegas, término de los Pozos.
Otra viña de 12 fanegas, término de Las Gangas.
Y una bodega de buena construcción, con seis cubas, dos cubos de 2000 cántaras cada uno y una prensa de hierro.

Informarán: Mayor, 141, 2.º piso.

AFICIONADOS A LA FOTOGRAFIA

Todo cuanto necesitéis para vuestros trabajos os lo facilitarán en inmejorables condiciones los representantes exclusivos en España para la venta de las máquinas y materiales más perfeccionados que se conocen.

Torcida, García y Comp.ª S. EN C.

La Compañía General de Material Fotográfico Gran Vía, 20.—BILBAO

Envía gratis su Boletín mensual LUX

SI DESEA USTED TOMAR UN EXQUISITO CHOCOLATE COMPRE USTED EL DE LOS RR. PP. BENEDICTINOS A 2, 2'50 Y 3 PESETAS PAQUETE CON CANELA SIN ELLA Y A LA VAINILLA

De venta establecimiento Vda. Galve

PARA curar pronto y radicalmente la ciática y el reumatismo articular por antiguos que sean y sin necesidad de Baños ni Salicilatos, no hay medio más seguro hasta hoy que las inyecciones de **SUEROS OXIGENADOS**. Tratamiento empleado en el Hospital General de Madrid y en las consultas particulares con asombrosos resultados. Se venden y alquilan los aparatos inyectoros cargados. Pedidos y detalles.—Director de las Aguas Originadas.—Retiro Madrid.

MATÍAS LÓPEZ

MADRID-ESCORIAL

Especialidad en bombones de chocolate con cremas finísimas, Caramelos suizos, fondant y dulces varios.

DE VENTA en todas las principales Confiterías de esta

Depósito central: Montera, 25

A LOS VITICULTORES

Máquina de inyectar sistema Blasé y Orive

Esta máquina es de gran utilidad a los labradores, puede hacer un peon sin práctica más de 6.000 inyectos diarios.—Los pedidos a don Julió Orive, La Industrial.

LABASTIDA (Rioja Alavesa)

M. ANTOÑANA—GRABADOS

LOGROÑO

Incrustaciones y damasquinos de oro y plata sobre hierro y acero.

Sellos de capuchón y de metal para tinta y lacre. Se graba en toda clase de metales y cristal.—Placas esmaltado hierro.

Muro Bretón de los Herreros, número 1 esquina a la calle de Sagasta.

ENOLATURO PADRÓ

Regenerativo y depurativo de la Sangre

Este precioso medicamento lleva 50 años de éxito, y es infalible para curar las **HERPES** en sus variadas formas, las **escrófulas, venéreo, reuma, gota, enfermedades del hígado**, y en general los padecimientos originados por la pobreza de sangre y malos humores de la misma. Lo recomienda la clase médica por ser el alterante y reconstituyente más eficaz, y el público lo toma por ser el depurativo más inocente y seguro.

VENTA AL POR MAYOR Farmacia del Globo, Plaza Real, número 4, Barcelona.—Al detall en todas las de la Península y Ultramar.

IMPRENTA DE «LA RIOJA»

CIA COLONIAL

CAFÉS CHOCOLATES

COMPAÑIA COLONIAL MADRID

MAJOR 18, MADRID

GOTA LICOR DEL DR. LAVILLE

CLIN Y COMAR—PARIS

EN TODAS LAS FARMACIAS.

REUMATISMOS

LA ACREDITADA LIGA DE OÑA

Elaboración y exportación

Esta masa aplicada hasta hoy para cazar las aves granívoras tiene especialidad para exterminar las moscas, ratones y priva a las hormigas e insectos trepadores de destruir los árboles y plantas de jardines. El modo de emplearlo se detalla en las etiquetas de barriles latas de libra y media libra en que se sirve.—No se servirá menos de tres libras.—Para pedidos dirigirse a **CAPILLAS, en San Vicente de la Sonsierra (Rioja) CAPILLAS, en Oña (Burgos)**

Gesellschaft Fur Elektrische Industrie

Instalaciones eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza a grandes distancias

Motores eléctricos

Construcción esmeradísima. Rendimiento garantizado. Admiten sobrecarga de 50 por 100. Venta al contado y a plazos.

Aznar y Agüeras Prudencio, 23, 25 y 27 ZARAGOZA

SEGADORAS, ATADORAS, AGAVILLADORAS Y GUADANADORAS

Mc Cormick, Chicago (E. U.)

Las más modernas, las más perfectas, las de más duración y las de mayor confianza para los agricultores. Los testimonios de todos cuantos las han adquirido en el último año de 1903 garantizan su perfecto funcionamiento.—Se servirán inmediatamente cuantos pedidos se hagan, mandando en su día montadores prácticos que enseñen su uso. Gran existencia de piezas de recambio.

REPRESENTANTES PARA NAVARRA, ARAGÓN Y RIOJA

Huici Múgica y Compañía.—Pamplona

Enfermedades del pecho

(Catarros crónicos y tuberculosis pulmonar)

Curación completa con las inyecciones de **hétol** (cinamato de sosa) de B. Martín.—De venta en las principales farmacias de Logroño. Exijase el nombre en cada ampolla. Caja de 30 ampollas **DIEZ pesetas, idem de 6, 2'25 pesetas.**

VINO PINEDO DE KOLA COMPUESTO TONICO NUTRITIVO

premiado con diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro en la Exposición Internacional de Marsella 1903 y en la Exposición Universal de Londres 1903 Grand Prix.

(Kola, Coca, Guarana, Cacao, y Fósforo asimilable)

Curar la **Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón, Afecciones gástricas, Digestiones difíciles, Atonía intestinal**, etc. Indispensable a las señoras durante el embarazo y a los que efectúan trabajos intelectuales ó físicos sostenidos.—Sin rival para los niños y ancianos.

FARMACIA DE PINEDO E HIJOS Cruz, número 10 y Gran Vía, número 14, **Bilbao**

Pídase en todas las Farmacias y Droguerías.

500 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganar vendiendo espléndidas novedades artísticas que inauguran una época nueva. Es una venta fácil, lucrativa, para la cual no se necesitan ni mucho capital ni garantía.

Buscamos **concesionarios en todas partes** Catálogo gratis, junto con instrucciones, enviándonos la carta franqueada con sello de 25 céntimos.—**Alleanza Latina.—Milán.—(Italia).**

CATARROS

DENGUE, FRANCAZO, INFLUENZA

BRONQUIOS, PÓMONES Y LARINGE

CAPSULAS de TERPINOL de ADRIAN

En todas las Farmacias.

TELEFONO LA FIRMA ADRIAN

The Royal Mail Steam Packet Company

Mata Real Inglesa

Compañía de vapores paqueiros, correos reales ingleses

VIAJES RÁPIDOS

á Montevideo y Buenos Aires (SIN ESCALA EN EL BRASIL)

El magnífico vapor de gran porte nombrado **SEVERN**, saldrá del puerto de Bilbao el día diez y seis de Mayo admitiendo carga y pasajeros para Montevideo y Buenos Aires. Cocina esmerada y se da á bordo excelente trato á los pasajeros. Para más informes dirigirse á sus agentes en Bilbao **ORBE Y GOBE**.—Plaza Circular, 3. Agente exclusivo para la provincia de Logroño, don Enrique González, Delicias, 4, 2.º.

Almacén de Maderas de Construcción

Sierra mecánica á vapor

Venta de postes para Telégrafo y Electras.

Precios económicos, presta la mercancía en la estación de Miranda. Dirigirse á D. Melitón Pecina.—Por Miranda, Valdegovia, San Millán.

Aviso al público

Los talleres de guarnicionería de **Ortega** que estaban establecidos cerca del Puente de Hierro, se han trasladado á su antiguo domicilio, **Muro de la Mata, 7 y 8** donde ha introducido notables mejoras con objeto de servir con prontitud y esmero á su numerosa clientela.

No confundirse: Muro de la Mata, 7 y 8 entre los cafés Colón y Amescos.—LOGROÑO

BLANCARD

CONTRA la Agemia, la Fiebreza de la San, re, la Opilacion, la Escrófula, etc.

Envíase el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas de la casa, Rue Beauparte, en París, 15.

Precio: BILBAO, 4, 2, 25, 1, 25, 1, 25, 1, 25.

Agencia de Vapores fundada el año 1867

Facilita pasajes para Montevideo y Buenos Aires, Chile y demás Américas.

Meusejertas Marítimas de Burdeos, y sus precios, primeras y segundas de la tarifa general, terceras pesetas 240. Cargadores Reunidos, con salidas 14 y 28 de cada mes. 200, en su única clase 8.ª. Antes de tomar boletos consultar con Francisco Sarasola, de Tolosa (Gulpuzcoa), Correo. 17

GRAN TALLER DE PLANCHADO

En el local del nuevo instituto

habitación del Consejo, se plancha para el público como se viene haciendo para las casas más distinguidas y camiserías más acreditadas de esta capital, se cose y lava la ropa y se dan lecciones con privilegio. En el mismo taller se confecciona toda clase de ropas para señora y caballero, se hacen puños, cuellos, camisas á la medida y toda clase de arreglos. m. y

Se colocan relojes de torre de fabricación suiza, á precios económicos y se facilitan los accesorios necesarios para los mismos. Representante en Cervera río Alhama, D. Cipriano Tutor

Gaceta de Madrid

Para suscripciones, anuncios y cuanto se refiera á la publicación, enténdese con el representante en esta provincia don Darío Valdés Herreras, 30, Logroño.

SERVICIO de VAPORES

para todos los puertos de América

Para Montevideo y Buenos Aires los días 14 y 28 de cada mes. Precio 150 francos. De salidas mensuales para Chile. Para más detalles, dirigirse al único agente en las provincias de Logroño, Burgos y Seria, **Don Rufino Gallo** Route de Toulouse, 113 bis, Burdeos (Francia)